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СОЦИАЛЬНО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

В Пакистане продолжаются 
протесты из-за резкого 

роста цен на бензин и элек-
троэнергию. В Пешаваре, 
столице провинции Хайбер-
Пахтунхва, на улицы вышли 
сотни человек, выкрикивав-
шие антиправительствен-
ные лозунги и требовавшие 
снизить стоимость топлива  
и электричества, которые 
только за август подорожали 
уже дважды. Как отметили 
демонстранты, тарифы разо-
ряют людей и заставляют за-
крывать бизнес. В свою оче-
редь власти Пакистана за-
явили, что не могут удовле-
творить претензии населе-
ния, поскольку повышение 
цен на энергоносители не-
обходимо для достижения 
бюджетных целей, изложен-
ных в соглашении с МВФ.  

В июне фонд согласил- 
ся выделить исламской рес-
публике 3 млрд долларов 
для поддержки экономики. 
Центробанк при этом под-
нял учётную ставку до высо-
чайшего в истории уровня в 
22%. Такие меры значитель-
но сократили реальные до-
ходы населения и вызвали 
недовольство граждан Паки-
стана, столкнувшегося с ре-
кордной инфляцией в 30% и 
изо всех сил пытающегося 
избежать дефолта. Страна 

по-прежнему восстанавли-
вается после разрушитель-
ного наводнения 2022 года, 
приведшего к гибели тысячи 
человек и нанёсшего ущерб 
в размере 30 млрд долларов. 
«Достигшие заоблачных вы-
сот цены на электроэнергию 
вкупе с внезапным скач-
кообразным подорожанием 
бензина пустили под откос 
наш бизнес и сделали невы-
носимой жизнь пакистан-
цев», — поделился наболев-

шим председатель торгового 
альянса Карачи Атик. 

Повышение тарифов на 
электроэнергию на 5,4 рупии 
(1,8  руб.) за киловатт-час с 
осени 2023-го одобрило На-
циональное управление по 
регулированию в электро-
энергетике. В общей сложно-
сти потребителям придётся 
заплатить 144  млрд рупий 
(48 млрд руб.) дополнительно 
к сентябрьским, октябрьским 
и ноябрьским счетам. Прав-

да, дополнительные траты не 
затронут пользователей рас-
пределительной компании 
K-Электрик в Карачи, а также 
потребителей жизнеобес-
печивающих отраслей. 

Напомним, прежнее пра-
вительство, сформирован-
ное партией «Пакистанская 
мусульманская лига  — На-
ваз» (ПМЛ-Н), под давлени-
ем МВФ с апреля 2022 года 
непрерывно поднимало це-
ны и тарифы на все энерго-

носители в надежде полу-
чить финансовую помощь от 
фонда. Пришедший на смену 
ПМЛ-Н временный кабмин 
под руководством экс-сена-
тора Анвара-уль-Хака Кака-
ра заявил, что продолжит 
следовать в том же полити-
ческом фарватере, и сразу 
же анонсировал увеличение 
цен на электроэнергию, бен-
зин и дизельное топливо, а 
также хлебопекарную муку. 

Кроме того, временное 
правительство сделало оче-
редной шаг по децентрали-
зации энергосистемы стра-
ны, решив передать управ-
ление энергораспредели-
тельными сетями провин-
циальным властям. Таким 
образом, в Пакистане будет 
фактически ликвидирована 
единая система тарифов на 
электроэнергию: каждая 
провинция получит право 

на самостоятельное регули-
рование ценообразования. 
Свои действия кабмин моти-
вировал тем, что вследствие 
краж электроэнергии и не-
уплаты счетов казначейство 
больше не может возлагать 
бремя расходов на госказну. 

Волнения не утихают и в 
столице Нигера, где 26 июля 
военные свергли президента 
Мохамеда Базума. Очередная 
акция, привлёкшая внимание 

мировой общественности, со-
стоялась в столице Ниамее на 
территории посольства Фран-
ции. Многотысячная толпа, 
собравшаяся возле дипмис-
сии, потребовала прекраще-
ния деятельности иностран-
ных баз и освобождения от 
эксплуатации иностранных 
представителей. Особое впе-
чатление произвели молодые 
люди, размахивавшие рос-
сийскими флагами. 

Манифестанты в Ниамее 
не просто выражали своё не-
довольство, а старались под-
черкнуть смену политиче-
ских ориентиров западноаф-
риканского государства: на 
место сорванной и растоп-
танной таблички «Посоль-
ство Франции в Нигере» был 
водружён флаг РФ — символ 
новой эпохи.  

Фото Рейтер.
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Пешавар

Ниамей

ПАТРИОТИЧЕСКИЙ АВТОПРОБЕГ

Автопробег в рамках Всероссийской патрио-
тической акции КПРФ, проходящей под ло-

зунгом «За Родину! За народ России! За нашу 
победу!», провели в Краснодаре коммунисты. 

Его участники во время остановок возле па-
мятников советским воинам-освободителям воз-
лагали цветы, почтив память тех, кто героически 

защитил нашу Родину от нашествия немецко-фа-
шистских оккупантов в годы Великой Отече-
ственной войны. Активисты КПРФ также отмети-
ли важное значение борьбы против бандеровщи-
ны и нацизма и сегодня.  

Пресс-служба Краснодарского  
крайкома КПРФ.

Великий день 
Третьего сентября, в День воинской славы 

России — Великой Победы Красной Армии над 
милитаристской Японией и окончания Второй 
мировой войны, ЦК, МГК и МК КПРФ вместе с 
другими левыми организациями и движения-
ми проводят в Москве патриотический ми-
тинг-встречу депутатов от КПРФ с населением 
и возложение цветов к могиле Неизвестного 
солдата в Александровском саду и памятнику 
Маршала Советского Союза Г.К. Жукова. 

Сбор участников — в 10.30 в сквере Театраль-
ной площади у памятника Карлу Марксу (стан-
ции метро «Охотный Ряд», «Площадь Револю-
ции», «Театральная»).

ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

Быть наследниками героев

ВЫБОРЫ-2023

Справедливость 
восстановлена 

 
Архангельский областной суд 

отменил решение своих котлас-
ских коллег о снятии партийно-
го списка КПРФ с выборов в Кот-
ласское городское собрание депу-
татов. Таким образом, КПРФ 
примет участие в выборах в 
третьем по численности городе 
Поморья. 

 

Напомним: в начале августа предста-
витель партии-спойлера «Родина» 

обратился в суд с требованием об отмене 
регистрации партийного списка КПРФ 
на выборах в Собрание депутатов ГО 
«Котлас». Формальным поводом для иска 
стали якобы допущенные при выдвиже-
нии кандидатов нарушения, а также от-
сутствующие сведения о существовании 
Котласского местного отделения КПРФ. 

Суд первой инстанции иск партии 
«Родина», в списке кандидатов которой 
жители Кемерова, Иркутска, Москвы, 
Владимира и многих других городов, 
удовлетворил. Однако все участники 
процесса — и представители избира-
тельной комиссии, и прокуратура, и 
КПРФ — с таким решением были в кор-
не не согласны. Были поданы апелля-
ционные жалобы. 

Архангельский областной суд к рас-
смотрению дела подошёл не формально, 
а основательно. В минюсте были опера-
тивно запрошены документы о регист-
рации Котласского местного отделения 

КПРФ. В суд был представлен первый 
Устав КПРФ и многие другие документы. 
Все полученные документы и сведения 
подтвердили, что Котласское местное от-
деление существует с 1993 года, работает 
и вправе выдвигать кандидатов в органы 
местного самоуправления Котласа и Кот-
ласского района. 

— Хочу поблагодарить всех, кто под-
держивал нас в борьбе, — отметил по ре-
зультатам судебного заседания первый 
секретарь Архангельского обкома КПРФ 
Александр Гревцов. — Самые искренние 
слова благодарности жителям Котласа, 
от которых в последний месяц мы полу-
чили просто колоссальный отклик, ко-
лоссальную поддержку, — они пережива-
ли за Котласское отделение КПРФ, как за 
родных. Для них котласские коммунисты 
— это люди, которые всегда стоят на 
страже интересов котлашан; люди, на ко-
торых всегда можно положиться и кото-
рым всегда можно доверять. 

Как пояснил Александр Гревцов, в дей-
ствительности главная причина про-
исходящего — высокие шансы на победу 
КПРФ на выборах в Котласское городское 
собрание 10 сентября. То есть «господа» 
банально испугались громкого пораже-
ния. Вот и устроили «единороссы» заку-
лисные игры, во время которых чужими 
руками попытались выкинуть КПРФ из 
предвыборной гонки. Не получилось. 

Добавим, что пять лет назад на выбо-
рах в Котласское городское собрание 
коммунисты победили «единороссов» с 
разгромным счётом: 34% голосов у 
КПРФ и 18% голосов у «Единой России». 

 
Пресс-служба Архангельского  

обкома КПРФ.

Свинского 
провокатора 

оштрафовали 
 
Установлены и наказаны 

исполнители грязной свин-
ской провокации против 
КПРФ в Абакане. Один из них 
оказался связан с ЛДПР и 
«Единой Россией». 

 

Напомним: 18 августа в столице 
Хакасии неизвестные устроили 

вызвавшую бурю возмущения поли-
тическую акцию. Она прошла прямо 
перед зданием республиканского 
правительства. Некие, на тот момент 
неизвестные, под видом фермеров-
активистов якобы протестовали про-
тив действующего главы республики 
коммуниста Валентина Коновалова, 
который снова идёт на выборы. Они 
выпустили на улицы города свинью. 
На один бок животного краской бы-
ли нанесены символы Красного зна-
мени и Герба СССР — серп и молот, 
на другой — надпись: «Продолжи-
тельность жизни свиней растёт». 

Жителей республики возмутила 
такая предвыборная акция. Они тре-
бовали установить авторов, а глав-
ное — заказчиков этой провока-
ционной идеи. Многих эта выходка 
оскорбила, ведь для них серп и мо-
лот — святые символы, они были 
изображены на Знамени, которое 
было водружено над рейхстагом. 

Как сообщают СМИ, хакасская по-
лиция оперативно выявила непо-
средственного исполнителя свин-
ской провокации. По записям камер 
видеонаблюдения было установле-
но, что свинью выпускал житель 
Таштыпского района Хакасии по 
фамилии Попов. На допросе он сдал 
своего заказчика. Им оказался Ми-
хаил Биюн, житель Саратова, поли-
толог и пиарщик. Попов пояснил, 
что Биюн обратился к нему как од-
нопартийцу по ЛДПР и попросил 
помочь обеспечить акцию транс-
портом, что тот и сделал. 

Поймали Биюна тогда, когда он 
уже сбежал из Хакасии и находился 
по своему месту жительства в Сара-
тове. Абаканский городской суд 
оштрафовал его на 20 тыс. руб. за на-
рушение порядка проведения пике-
тирования (ч. 2 ст. 20.2 КоАП РФ). 
Надо заметить, что наказание это 
весьма гуманное, так как пока не 
поднимался, к примеру, вопрос о 
жестоком обращении с животным, а 
это уголовно наказуемое деяние. 

Интересно, что Михаил Биюн свя-
зан не только с ЛДПР, но и с «Единой 
Россией». Ещё в 2012 году он работал 
на местных выборах в Саратове в 
штабе ЛДПР, а в 2016-м принимал 
участие в праймериз «Единой Рос-
сии». Что ж, очень «достойного» кад-
ра, специалиста по политтехноло-
гиям вырастили. Теперь было бы не-
плохо выяснить: чей заказ выпол-
нял уже сам Биюн? Хватит ли на это 
смелости у правоохранителей? 

 
Иван ЕГОРОВ.

Победа КПРФ — победа страны! 
Председатель ЦК КПРФ, руководитель фракции КПРФ в Госдуме Г.А. Зюганов 

обратился к гражданам России
Дорогие друзья! Единый день голосования — это 

выборы губернаторов, депутатов, глав городов и 
районов. 

У России большой опыт. Она знала руководите-
лей выдающихся и никуда не годных. Мы помним 
«лихие девяностые». Одни тогда изо всех сил сбе-
регали страну от ельцинского развала. Другие — 
грабили народное добро и устроили воровскую 
приватизацию. 

Чиновник чиновнику и депутат депутату — 
рознь. Качество управления важно сегодня как 
никогда. Патриотизм, честность, улучшение жиз-
ни людей — условие победы России. Карьеризм и 
коррупция, бюрократизм и бездушие — путь к 
провалу. 

КПРФ всегда выдвигала лучших: способных, опыт-
ных, достойных. Тех, кто желает преобразить свои 
города и сёла. Их честный труд гарантировал резуль-
тат. Анатолию Локотю в Новосибирске. Сергею Лев-
ченко в Приангарье. Андрею Клычкову на Орловщи-
не. Валентину Коновалову в Хакасии, Алексею Рус-
ских в Ульяновской области — на родине Ленина. 
«Народный губернатор», «народный мэр» — это про 
них, про наших товарищей. 

Выборы — важный шанс обновить власть. Это воз-
можность создать новый, самый широкий «красный 
пояс» России. Пояс развития, справедливости, пат-
риотизма, дружбы народов. 

Тяжело решать проблемы, которые копились года-

ми. Особенно если «партия власти» бездействует и 
даже мешает. Но коммунисты умеют справляться с 
сопротивлением бюрократии и олигархии, защи-
щать интересы народа. 

Эти выборы проходят в судьбоносное время. У 
войны хищного Запада против России особый 
смысл. Он взялся безжалостно «прополоть» гло-
бальное «поле» и уничтожить любые ростки неза-
висимости. Наша страна — главная мишень. На 
Россию сыплются удары военные и экономиче-
ские. Идёт информационная война. Решено довер-
шить начатое при Горбачёве и Ельцине — уничто-
жить Русский мир. 

Идёт борьба. Да ещё какая! О таких сражениях 
говорят: не на жизнь, а на смерть! Но никакой 
враг не сломит тех, кто сплочён, умён и решите-
лен. Советский Союз был самодостаточен и пото-
му успешен. Такой мы должны сделать Россию. 
Вооружить её бронёй экономической мощи, луч-
шей социальной системой, великой наукой, пре-
красным образованием, лучшим здравоохране-
нием, высокой культурой, идеологией справедли-
вости и братства народов. 

Наши отцы и деды знали, как это делать. И пото-
му перемололи все армии фашистской Европы. Вы-
стояли даже тогда, когда шансов, казалось, просто 
не было. Они решительно ковали Победу своими 
руками и умами, ратными подвигами и геройским 
трудом, верностью великим идеям. Совершить чу-

до им помогли советский строй и ленинско-ста-
линская модернизация. 

Мы — наследники их величия. Мы обязаны пом-
нить и понимать суть их побед. Нужно освоить их 
выдающийся опыт, чтобы вновь побеждать. 

Нам не по пути с теми, кто готовит предательские 
уступки имперскому Западу. Колебания и раздвоен-
ность власти — путь в пропасть. Нашей Родине не-
обходим другой путь — путь победы, путь верности 
лучшим идеалам справедливости и гуманизма, путь 
социалистического созидания! Россию спасёт вели-
кое наследие 1917-го и 1945-го! 

На этих выборах наши товарищи вновь проходят 
через угрозы, давление и провокации. Рассматрива-
ем это не только как нарушение правовых норм и за-
конов совести. Это злобная попытка насильно удер-
жать страну в болотной гнили 1990-х годов. Спра-
виться с ними внутри страны — значит проложить 
путь к успехам мирового значения. 

Твой голос за КПРФ — это удар по «партии пора-
жения». Это поддержка тех, кому нужен не цинич-
ный торг, а уверенная победа.  

Поддержать КПРФ — значит указать своё место ка-
питулянтам, изменникам и двуличной олигархии. 

Курс КПРФ — победа России! 
К победе — через народовластие и справедливость! 
Торжество справедливости — это победа каждого! 

 
Пресс-служба ЦК КПРФ.

В РФ налицо все при-
знаки надвигающегося 
топливного кризиса. 
Тут и резкое ускорение 
роста цен на бензин и 
дизель, и их дефицит на 
внутреннем рынке. У га-
зовщиков тоже дела 
так себе: «достояние 
России» «Газпром» на-
жил триллионные дол-
ги. Как же так? Ведь ещё 
совсем недавно первые 
лица страны говорили о 
концепции «энергетиче-
ской сверхдержавы»... 

Грустный анекдот, но жиз-
ненный. Приезжает де-
душка в автосервис и го-

ворит: «Мужики, тут вот у меня 
машинка, «уазик», десять годи-
ков. Есть проблемка. Я раньше 
полный бак заправлял на тыся-
чу рублей, а теперь уже и двух 
тысяч не хватает. Не подскаже-
те, в каком возрасте у такого 
«уазика» перестаёт расти топ-
ливный бак?» 

Смех сквозь слёзы. Цены на 
топливо в последние три с не-
большим месяца дали жару: 
бензин в среднем подорожал на 
6%, а дизель — на 1,5%. Послед-
нее, как совсем недавно писала 
«Правда», особенно чувстви-
тельно: сейчас активная фаза 
уборочной кампании, и этот 
рост сперва ударит по сельхоз-
производителям, которым и 
без того несладко, а потом и по 
нашим с вами кошелькам. 

Ещё хуже ситуация с оптовы-
ми ценами на бензин и дизель 
на бирже: первый с начала года 
прибавил от 60% до 70% в зави-
симости от марки, а второй — 
40%. В рознице такого роста мы 
пока не видим из-за ряда 
ограничительных мер, которые 
ранее ввела власть. И «социаль-
но ответственный» российский 
бизнес уже дал свой ответ на 
это, поэтому в РФ наметился 
дефицит топлива. Он охватил 

уже более десятка регионов 
страны и имеет тенденцию к 
дальнейшему расширению. 

Минэнерго браво доложило, 
что для борьбы с безобразием 
создан штаб. Это серьёзно, ко-
нечно, но причина проблемы — 
на поверхности и имя ей — ка-
питализм. Топливо улетучи-
лось, потому что опять рыно-
чек порешал. Если цена на бен-
зин и дизель на бирже прёт 
вверх, но продать их за такие 
деньги в своей стране не выхо-
дит из-за введённых ограниче-
ний, то что делает толковый, 
уважающий себя бизнесмен? 
Правильно, он начинает гнать 
топливо за границу. Ему так 
выгоднее. А различные адми-
нистративные барьеры он об-
ходит при помощи серых схем. 
Это не какая-то аномалия, это 
самый что ни на есть капита-
лизм, именно так он и работа-
ет. Поэтому когда российские 
чиновники с незамутнённым 
взором говорят, что топлива в 
стране производится достаточ-
но, то это правда. Только до нас 
оно не доходит. 

На этом фоне «отлично» вы-
ступил и наш газовый гигант, 
который опубликовал свою от-
чётность. Правда, как отмечают 
специалисты, сделал он это в 
несколько усечённом виде: из-
за санкций он на это имеет пра-
во. И даже при этом «Газпром» 
впечатлил: его долг превысил  
6 трлн рублей, тогда как на ко-
нец минувшего года он состав-
лял на один триллион меньше. 
На практике это означает от-
сутствие у компании средств на 
инвестиции. А значит, не за го-
рами перспектива, когда руко-
водство «Газпрома» придёт за 

помощью к государству. То есть 
вполне вероятно, что пробле-
мы, которые устроили «эффек-
тивные менеджеры», будут ре-
шать коллективно все граждане 
РФ за свой счёт. И это опять ка-
питализм как он есть, когда 
прибыль приватизируется, а 
убытки национализируются. 

Корень проблем «энергети-
ческой сверхдержавы» в том, 
что изначально российская 
«элита» была нацелена на одно: 
гнать западным партнёрам не-
когда общенародное добро, ко-
торое после ельцинско-гайда-
ровско-чубайсовской привати-
зации оказалось в частных ру-
ках. На большее её бизнес-та-
лантов никогда и не хватало. 
Теперь партнёры стали «недру-
жественными», трубы срочно 
пришлось развернуть на вос-
ток, но полностью решить про-
блемы не удаётся. Из упомяну-
той троицы двое уже убрались с 
этого света, а третий, рыжий, 
убрался из РФ и стал, как гово-
рят, гражданином Израиля. А 
вот иноагентом не стал. Но де-
ло-то их живёт: результаты 
приватизации в РФ святы и не-
прикосновенны. 

Выхода из сложившейся си-
туации без их решительного 
пересмотра попросту нет. Вы-
ход — это социалистическая 
экономика, когда главный по-
требитель наших ресурсов бу-
дет внутри страны, а на миро-
вую конъюнктуру можно будет 
смотреть примерно так же, как 
смотрел на Великую депрессию 
1930-х СССР, ставя один за дру-
гим рекорды по темпам эконо-
мического развития. 

 
Михаил КОСТРИКОВ. 

Топливо 
улетучилось

ВВРРЕЕММЯЯ  ВВЫЫББИИРРААТТЬЬ  ««ППРРААВВДДУУ»»  
Во всех почтовых отделениях России  принимается подписка на газету «Правда» на октябрь—декабрь 2023 года.   
Сведения о «Правде», в том числе её индекс ПН329 и цена подписки, приведены теперь в бумажном каталоге газет и журналов АО «Почта России», который 

находится в открытом доступе на любой почте. Каталог этот остался  единственным – других каталогов в отделениях почтовой связи больше нет. Но для 
оформления подписного абонемента даже не обязательно заглядывать в каталог. Достаточно подойти на ближайшей от вашего дома почте к соответствую-
щему окошечку, сообщить адрес, по которому должна будет доставляться газета, и оператор быстро и правильно всё оформит. 

Оформить подписку на «Правду» можно также через интернет на сайтах агентства «Книга-Сервис»: www.akc.ru; www.pressa-rf.ru или направив письмо 
в произвольной форме по электронному адресу: public@aks.ru. Заявки на подписку принимаются агентством «Книга-Сервис» и по факсу: (495)680-90-48. 
С юридическим лицом, по желанию, заключается договор на оказание услуг и предоставляется полный комплект бухгалтерских документов. 
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

Красные 
в Нерчинске 
26 августа Нерчинск отме-

тил своё 370-летие. 
Праздничное шествие коллек-
тивов города украсила крас-
ная колонна местного отделе-
ния КПРФ. Об этом сообщила 
первый секретарь горкома 
КПРФ Наталья Горюнова. 

Коммунисты вместе со 
своими союзниками, членами 
клуба «Ветеран», активистами 
общественной организации 
«Дети войны», «ВЖС — «На-
дежда России», комсомольца-
ми и пионерами прошли с 
красными знамёнами. 

Также в этот день первый 
секретарь Нерчинского горко-
ма КПРФ Наталья Горюнова 
вручила партийные и комсо-
мольские билеты вступившим 
в КПРФ и Ленинский комсо-
мол РФ. 

 
Пресс-служба Забайкальского 

краевого комитета КПРФ.

В советские годы лагерь в 
Крыму был интернацио-
нальной ребячьей «рес-

публикой», здесь отдыхали де-
ти из многих стран. На живо-
писном берегу у подножия 
Медведь-горы юные гости, го-
ворящие на разных языках, 
учились понимать друг друга, 
иностранцы в неформальном 
общении со сверстниками зна-
комились с жизнью Советской 
страны, увозили полученные 
впечатления на разные конти-
ненты, становясь послами мира 
и добрососедства. 

Наиболее яркой и, надеюсь, 
памятной многим страницей 
«Артека» как центра народной, 
детской дипломатии стала ис-
тория Саманты Смит — школь-
ницы из американского штата 
Мэн. В 1983 году, одном из наи-
более сложных со времён Ка-
рибского кризиса во взаимо-
отношениях СССР и США, де-
сятилетняя американка напи-
сала письмо Юрию Андропову. 
В нём она выражала беспокой-
ство, не начнётся ли ядерная 
война между СССР и Соеди-
нёнными Штатами, просила 
«мистера Андропова» ответить, 
как он собирается предотвра-
тить войну. 

В ответном письме Гене-
ральный секретарь ЦК КПСС 
заверил девочку, что в Совет-
ском Союзе никто не хочет 
войны, и пригласил в СССР: 
«Ты познакомишься с нашей 
страной, встретишься со свои-
ми сверстниками, посетишь 
Международный детский ла-
герь «Артек» на берегу моря. И 
убедишься сама: в Советском 
Союзе — все за мир и дружбу 
между народами». Письмо Са-
манты и ответ Андропова на-
печатала «Правда». 

Саманта с родителями побы-
вала в Москве, Ленинграде и 
несколько дней провела в «Ар-
теке». Здесь она жила обычной 
артековской жизнью, вместе с 
другими детьми участвовала в 
празднике Нептуна, пионер-
ских кострах. Была и на экскур-
сии в Ливадийском дворце, где 
в 1945 году прошла Ялтинская 
конференция лидеров стран 
антигитлеровской коалиции, 
даже посидела в кресле, кото-
рое занимал на конференции 
президент Рузвельт.  

В общении с новыми товари-
щами Саманта пришла к убеж-
дению, что русские не хотят 
войны. В книге «Путешествие в 
Советский Союз», написанной 
по итогам поездки, Саманта 
вспоминала: «Ребята часто рас-
спрашивали меня об Америке, 
особенно о том, как мы одева-
емся и какая музыка нам нра-
вится. Всем хотелось знать, как 
я живу, а иногда по вечерам мы 
говорили о войне и мире, но 
это казалось лишним, потому 
что все хорошо относились к 
Америке и, уж конечно, не хо-
тели никакой войны. Почти у 
всех ребят во второй мировой 
войне погибли родные и близ-
кие, и они очень надеялись, что 
новой войны никогда не будет. 
Да и вообще нелепо было даже 
говорить о войне, когда все так 
хорошо ладили друг с другом». 

За перепиской советского 
генсека и маленькой американ-
ки, визитом в СССР «голубя ми-
ра» Саманты Смит следила вся 
планета. Усилия по сближению 
двух великих держав методами 
детской дипломатии, начатые 
юной американкой, продолжи-
ла советская школьница Катя 
Лычёва. Так что «Артеку» чело-
вечество в немалой степени 

обязано тем, что сорок лет на-
зад была отодвинута угроза 
ядерной войны. 

Через два года после поездки 
в «Артек» Саманта с отцом по-
гибла в авиакатастрофе. Для 
«Артека» вскоре тоже наступи-
ли непростые времена. В пере-
стройку «демократическая» 
пропаганда третировала «Ар-
тек», пионерскую организацию 
и всё, что с ними связано. А 
после развала Советского Союза 
казалось, что не за горами и ко-
нец «Артека» — легенды совет-
ской пионерии. Мать Саманты 
Джейн Смит осталась предан-
ным другом «Артека». В 2009 
году, когда встал вопрос о са-
мом существовании лагеря, она 
обратилась к украинским вла-
стям с письмом в его защиту. 

Сегодня «Артек» принимает 
десятки тысяч детей из России 
и многих стран мира. Хранит 
память о Саманте, в лагере есть 
аллея её имени. 

И вот известие об американ-
ских санкциях против «Артека». 
Узнав о них, я почувствовал 
обиду за Саманту, главным де-
лом короткой жизни которой 
была борьба за мир. 

Включением в санкционные 
списки «Артека» США наносят 
удар не просто по детскому ла-
герю. Это удар по светлым тра-
дициям детской дипломатии. В 
этом акте неуважение к памяти 
Саманты Смит, многолетним 
усилиям «послов доброй воли» 
— простых русских и амери-
канцев, которые развивали 
взаимопонимание между на-
шими странами. США подчёрк-
нуто отвергают возможности 
народной дипломатии, закры-
вают этот путь к диалогу. Ведь 
«Артек» был и остаётся в глазах 
жителей Земли символом ин-
тернациональной дружбы, ми-
ра между народами. 

 
Андрей КРЮКОВ, 

артековец июньской  
смены1975 года. 

г. Ростов-на-Дону.

Обидно за Саманту 
 

Санкции США против «Артека» бьют по детской дипломатии
Новость о том, что под санкции США попал 

Международный детский центр «Артек», не могла 
не задеть меня — бывшего артековца. «Чем «Ар-
тек»-то им не угодил?» — подумал я о недруже-
ственной акции американских властей.

АНТИСОВЕТЧИНА

Судя по всему, псковские 
власти всерьёз занялись 
«переустройством» тер-

ритории, то есть сносом па-
мятников, переименованием 
улиц и площадей, носящих 
имена революционеров. Так, 
тихонечко организовали яко-
бы обустройство площади Ле-
нина в Пскове: вырвали с кор-
нем кусты сирени, уничтожили 
клумбы с цветами и посадили 
возле памятника вождю Ок-
тябрьской революции деревья, 
которые вырастут и закроют 
монумент. Похоже, наша 
область решила идти по сто-
пам Запада, где волна сноса и 
осквернения памятников со-
ветской эпохи, в том числе 
воинам-освободителям, в не-
которых европейских странах 
и на Украине стала нормой. 

Война с прошлым зачастую 
свидетельствует о нездоровье 
общества, служит тревожным 
предупреждением о его дегра-
дации. Историю своего Отече-
ства надо воспринимать такой, 
какая она есть, а вычёркивать 
страницы или фальсифициро-
вать их в угоду политической 

конъюнктуре — это путь в ни-
куда. Уничтожая памятник — 
уничтожаешь память! 

Сейчас наше общество пере-
живает нелёгкое время. Идёт 
специальная военная операция 
на Украине, где Россия сража-
ется с оголтелым фашистским 
режимом, подпитываемым 
США и НАТО. Поэтому сейчас 
как никогда нужно единство 
общества для нашей общей по-
беды над врагом. 

С именем Владимира Ильича 
Ленина связана целая эпоха ис-
тории, вождь вдохновлял со-
ветский народ на грандиозные 
свершения. Давайте не будем 
трогать Ильича! Пусть он с вы-
соты своего постамента смот-
рит на людей, живущих ныне 
на Псковщине, вдохновляет их 
на трудовые и ратные подвиги. 

Особой остроты в последние 
недели достигла борьба с сак-
ральным символом нашей ис-
тории — Знаменем Победы. 23 
июля этого года на городской 
митинг, посвящённый 79-й го-
довщине освобождения города 
Воинской славы Пскова от не-
мецко-фашистских захватчи-

ков, полиция не пропустила де-
легацию Псковского областного 
отделения КПРФ с копией Зна-
мени Победы и флагами СССР. 
Копию Знамени Победы не вы-
весили на зданиях областного 
центра. 

Знамя Победы — это штур-
мовой флаг 150-й ордена Куту-
зова II степени Идрицкой 
стрелковой дивизии, получив-
шей своё название за освобож-
дение посёлка Идрица, что на 
Псковщине. Дивизия штурмо-
вала Берлин, где разведчики 
Михаил Егоров и Мелитон Кан-
тария первыми водрузили над 
рейхстагом Красное знамя. Эта 
дивизия — наша гордость. В 
настоящее время она сражается 
на фронтах Украины, выполняя 
задачи в составе СВО. 

Горько становится от таких 
действий власти. Когда об этом 
узнали жители региона, их воз-
мущению не было предела. 

 В.М. АКИМОВА, 
первый секретарь  

Локнянского райкома КПРФ, 
делегат XVII съезда КПРФ. 

Псковская область.

Возмущены 
до предела 

О неприглядных фактах вандализма в 
Псковской области «Правда» неоднократ-
но рассказывала на своих страницах (№75 
от 20 июля 2023 года «Ленин мне поме-
шал», №77 (31426) от 25—26 июля 2023 
года «Боятся Знамени Победы»). Эти кор-
респонденции всколыхнули общество.

ВАЛИТСЯ ИЗ РУК

В  начале августа глава «Ростеха» 
Сергей Чемезов на встрече с пре-
зидентом предупредил: ещё год 

с небольшим — и самолёты иностран-
ного производства, эксплуатируемые 
российскими авиакомпаниями, начнут 
массово становиться на прикол. К 2025 
году многие из них подойдут к мо-
менту, когда им нужен средний или 
капитальный ремонт, который из-за 
санкций осуществить будет невозмож-
но. Поставки запчастей в Россию бло-
кированы, а «серые» схемы их завоза 
работают не всегда. Есть сведения, что 
уже в настоящее время начался про-
цесс «каннибализации» авиалайнеров: 
одни разбирают на запчасти для ре-
монта других. 

На повестке дня срочное замещение 
импортных лайнеров отечественны-
ми, и глава «Ростеха» обещает, что 
предприятия госкорпорации в 2024 го-
ду построят первые шесть МС-21, а 
также к 2025-му выйдут на производ-
ство десяти Ту-214 в год. 

Однако реальность такова, что почти 
по всем перспективным моделям оте-

чественных гражданских самолётов 
различных классов срывается график 
их запуска в массовое производство. 
Так, для МС-21 не хватает деталей из 
композитных материалов отечествен-
ного производства, потому что их про-
изводитель — компания «Umatex» — 
из-за санкций испытывает проблемы 
с оборудованием. Напомним, по пер-
воначальным планам МС-21 должен 
был пойти в производство ещё задолго 
до СВО — в 2017 году. Не так давно 
глава минпромторга Денис Мантуров 
обещал в обозримом будущем выпу-
стить два десятка МС-21, но, как ви-
дим, с этим есть проблемы. 

Турбовинтовой ближнемагистраль-
ный Ил-114 впервые полетел аж в 1990 
году. Он создавался на замену Ан-24, 
некоторое количество которых, пре-
дельно изношенных, летает и по сей 
день. Способен Ил-114 заменить и ряд 
импортных машин аналогичного клас-
са, например канадские «Бомбардье» 
или франко-итальянские ATR. Но про-
изводиться крупной серией он так и 
не начал. Актуальная модификация 

Ил-114-300, испытанная ещё в 2020 
году, страдает из-за проблем с двига-
телями. Оснащённый такими же сило-
выми установками военный лёгкий 
транспортный самолёт Ил-112В в 2021 
году разбился, когда его спешно по-
гнали экспонироваться на выставку в 
Подмосковье. На кадрах, облетевших 
СМИ и интернет, перед падением из 
правого двигателя самолёта вырыва-
лось пламя. Трое лётчиков-испытате-
лей погибли. Потому и перспективы 
гражданского лайнера туманны. 

Много слов было сказано о создании 
«импортонезависимого» Сухого Су-
перджет, который изначально пред-
ставлял из себя конструктор из пре-
имущественно иностранных комплек-
тующих, включая французские сило-
вые установки. На сегодня Суперджет 
с российскими двигателями ещё не 
взлетел ни разу. Сроки первого полёта 
неоднократно переносились, и в итоге 
29 августа он снова поднялся в воздух 
с французскими агрегатами. 

Казалось бы, лучше всех должны 
быть дела с Ту-214. Это современная 
модификация советского самолёта Ту-
204, первый полёт которого состоялся 
ещё в 1989 году. В отличие от многих 
собратьев, он производился серийно, 
но годовой выпуск никогда не превы-
шал 10 машин, а в последнее десяти-
летие составлял от 1 до 3 единиц за 
год. То есть сегодня, выполняя задачу, 

обозначенную Чемезовым, нужно в 
короткие сроки нарастить производ-
ство втрое, и пока это не получается. К 
тому же, как оказалось, из-за уничто-
жения ряда предприятий авиационной 
отрасли полностью отечественный 
при «рождении» Ту-204/214 тоже об-
завёлся собственным списком ино-
странных комплектующих, которые 
надо импортозаместить. 

Нет новостей только о срыве сроков 
начала изготовления Ил-96. По той 
простой причине, что этих сроков и не 
было названо. Увы, «Ильюшины» дав-
но уже серийно не производятся, и 
построено-то их было всего 34. Сейчас 
лайнеры этого типа используются 
только специальным лётным отрядом 
«Россия» (11 единиц), обслуживающим 
руководство страны, а также кубин-
ской национальной авиакомпанией 
«Кубана» (3 единицы). Остальные или 
не летают, или списаны в утиль. То 
есть своего широкофюзеляжного даль-
немагистрального пассажирского са-
молёта у РФ как не было, так и нет, и 
появится ли он — никому не известно. 

Таков краткий обзор новостей им-
портозамещения в области граждан-
ской авиации. Пока ясно лишь, что эта 
задача оказалась для российского руко-
водства гораздо более сложной, чем 
просто разворот нефтегазовых поставок 
с Запада на Восток. 

Матвей ЩАПОВ.

Импортозамещение в авиации 
«не взлетает»В прошлом году на фоне введения Западом «драконовских санк-

ций» против РФ, особенно в сфере высоких технологий, родилась 
надежда на возрождение отечественного авиапрома. Скептики, 
правда, предупреждали, что нельзя просто так взять и запустить 
в производство отечественные гражданские самолёты, даже при 
том что многие из них уже построены и испытаны. Слишком 
много было сделано за последние три десятка лет для развала 
авиационных предприятий. И вот ожидаемая печальная новость: 
почти все программы строительства российских гражданских 
авиалайнеров оказались под угрозой срыва.

Портрет градоначальника 
украшала надпись: «Это 

провал мэра Басенко». 
Снимок с места события 

опубликовал в своём теле-
грам-канале координатор «Ле-
вого фронта» в Приволжском 
федеральном округе Сергей 
Падалкин, отметив при этом, 
что раньше в ямы на дорогах 
Пензы вставляли ветки, а те-
перь — портреты мэра. 

— Это успех, я считаю. Алек-
сандр Николаевич очень ор-

ганично смотрится на асфаль-
те, — добавил Сергей. 

Провалы дорожного полот-
на на улицах Пензы в послед-
нее время случаются регуляр-
но. В социальных сетях горо-
жане часто жалуются на кол-
добины, которые становятся 
причиной повреждения ма-
шин и автомобильных ава-
рий. 

Пресс-служба  
«Левого фронта». 

г. Пенза.

Мэр в провале 
 

На днях в Пензе фотография главы города, заме-
стителя секретаря регионального отделения «Еди-
ной России» Александра Басенко декорировала яму 
на проезжей части улицы Горького.

СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ ФОТООБВИНЕНИЕ

Принцип отпуска ре-
цептурных препаратов, 
который будет введён 
с 1 сентября, принесёт 
больше негативных по-
следствий, чем положи-
тельного эффекта. Об 
этом заявила председа-
тель Совета РО ООО 
«Российская медицин-
ская ассоциация» в Рес-
публике Крым Наталья 
Резниченко. 

По новому постановлению 
правительства РФ №468 
провизоры при продаже 

рецептурных препаратов долж-
ны будут указывать реквизиты 
рецепта в системе мониторинга 
движения лекарств. Ранее эта 
схема применялась только для 
льготных рецептов. 

«Сегодня 70% лекарств в на-
шей стране — рецептурные. Но 
только 10% отпускаются по ре-
цепту, — цитирует Наталью Рез-
ниченко «РИА Новости Крым». 
— Сейчас в аптеках можно ку-
пить антибиотики, препараты 
для лечения сердечно-сосуди-
стых заболеваний, обезболиваю-
щие, ингаляторы и препараты от 
заболеваний щитовидной желе-
зы. Перечисляю потому, что те-
перь всё тоже будет по рецепту». 

Основная нагрузка после 
вступления постановления в 
силу ляжет на работников пер-
вичного звена здравоохране-
ния: врачей поликлиник, рай-
онных больниц, ФАПов и общих 
амбулаторий. Такое количество 
дополнительных документов 
было бы тяжёлым испытанием, 
даже если бы этих специали-
стов в республике было доста-
точно, отмечает эксперт. Одна-
ко в этом секторе наблюдается 
острая нехватка кадров. 

«Сегодня в Крыму 3314 врачей 

оказывают амбулаторную по-
мощь, если посмотреть на циф-
ры. А если учесть, сколько врачей 
совмещают работу, то получим 
реальную цифру: 759 врачей на 
полуострове недостаточно. 
Именно они должны выписы-
вать рецепты, — говорит Резни-
ченко. — Мало того, что за сума-
сшедшую бумажную и ИТ-бюро-
кратию отвечает основной опе-
кун, так ещё и возможность по-
сещения пациента сведена к ми-
нимуму. Поэтому мы всё равно 
хотим взвалить на их плечи это 
бремя регистрации рецептов». 

Кстати, в аптеках тоже на-
блюдается нехватка сотрудни-
ков — официально зарегистри-
рованный дефицит специали-
стов-фармацевтов в республике 
на сегодняшний день состав-
ляет 136 человек. 

Огромные проблемы ждут 
ФАПы — эта система ещё не до 
конца развита. С трудностями 
столкнётся и так называемая 
телемедицина — практика он-
лайн-медицинских консульта-
ций для людей, живущих в 
труднодоступных регионах, где 
может отсутствовать посто-
янная медицинская помощь: 
выписать рецепт «по интерне-
ту» невозможно. Всё это может 
привести к тому, что молодые 
специалисты, привлечённые в 
Крым в последние годы с по-
мощью госпрограмм, откажут-
ся от столь непосильной на-
грузки и уйдут в другие отрасли 
или коммерческую медицину, 

опасается Наталья Резниченко. 
Новые требования сильнее 

ударят по пациентам. Уже сей-
час понятно, что для получения 
лекарства придётся отстоять 
множество очередей: сначала в 
поликлинику к специалисту, за-
тем в аптеку за препаратом. И 
если для городских жителей это 
дополнительные неудобства и 
проблемы с работой — иногда 
приходится отпрашиваться для 
посещения поликлиники, то 
для жителей сельской местно-
сти и труднодоступных насе-
лённых пунктов это может 
стать настоящей катастрофой. 

«Все люди, живущие на зар-
плату, покупают лекарства один-
два раза в месяц, но точно не за 
5 месяцев вперёд. Представляе-
те, какой уровень нагрузки те-
перь будет на тех же пенсионе-
ров или жителей труднодоступ-
ных сёл? Придётся всё бросить и 
сначала прийти за рецептом, а 
уже потом купить лекарство. И 
это при каждой новой покупке! 
Это также относится, например, 
к лекарствам от артериального 
давления и разжижающим кровь 
лекарствам. А бывает, что чело-
век много работал и не заметил, 
что необходимое лекарство за-
кончилось, и как быть? Если во-
время не принять таблетку от 
давления, у вас случится ин-
сульт. Вы вовремя не приняли 
антикоагулянт — и у вас тромбоз 
сосудов», — говорит эксперт о 
возможных последствиях. 

Срочно нуждающийся в ле-

карстве человек должен обра-
титься к терапевту в течение 
суток. А если там очередь на 
три дня вперёд расписана? По-
добные коллизии неизбежны 
теперь, если соблюдать букву 
постановления правительства. 

Не стоит также забывать, что 
любой поход в поликлинику 
увеличивает риск подхватить 
какую-то инфекцию. После чего 
придётся снова идти к врачу, 
на этот раз уже за рецептом на 
противовирусные препараты 
или антибиотики. 

Российская система здраво-
охранения рискует не спра-
виться с такой радикальной 
перестройкой, резюмирует На-
талья Резниченко. Все упомя-
нутые выше потенциальные 
трудности могли быть учтены 
на этапе обсуждения с профес-
сиональным сообществом, од-
нако проект постановления 
был разработан без учёта мне-
ния специалистов. 

«Кто-то может сказать, что лю-
ди занимаются самолечением, 
есть нечувствительность к ле-
карствам. И поэтому нужны та-
кие строгие меры. Но, наверное, 
выбирая между этими побоч-
ными эффектами и тем, что че-
ловек не получит никакой ме-
дицинской помощи… нужно вы-
бирать меньшее зло. Наши доб-
рые намерения приведут к боль-
шим потерям со стороны паци-
ентов и их здоровья», — заявила 
Наталья Резниченко. 

Пётр СИДОРОВ.

Лекарства по рецептам 
сулят головную боль

На представленных более 100 фото-
графиях запечатлены страдания и 
реальные истории мигрантов, а 

также их детей. Главная задача выставки 
— рассказать о европейском миграцион-
ном кризисе, о похищениях и незаконных 
изъятиях детей у беженцев в странах Ев-
ропы, показать зрителям чудовищные на-
рушения прав мигрантов со стороны 
Польши и ЕС.  

Напомним, этот серьёзный конфликт 
начался ещё в ноябре 2021 года, когда 
на белорусско-польской границе за не-
сколько месяцев скопилось свыше 4 ты-
сяч беженцев. Мигранты прибыли к 
пункту пропуска «Брузги», пытаясь по-
пасть в Польшу, а затем — перебраться 
в Германию. Но польские силовики 
встретили несчастных людей обстрела-
ми водомётов и гранатами со слезо-
точивым газом. 

Тем, кому удалось кое-как перебраться 
на польскую территорию, пограничники 
не давали воду, мольбы о предоставлении 
убежища не слышали, отлучали от семей, 
зимой выводили на колючую проволоку 
в мокрой одежде. Люди в реальности 
ощутили на себе хвалёный гуманизм, то-
лерантность и миролюбие Европы. Од-
нако некоторым совсем не повезло. 

«На территории Польши под покровом 
ночи были расстреляны сотни беженцев, 
в том числе женщины и дети, они умоля-
ли о пощаде, но для польских стражей 
границы их крики были пустым звуком», 

— рассказал на пресс-конференции поль-
ский солдат Эмиль Чечко, который в де-
кабре 2021 года бежал в Белоруссию, где 
попросил политического убежища. Он 
также сообщил, что знает об убийстве 
польскими военными в приграничной 
зоне более 240 человек, трупы которых 
просто сбрасывали в выкопанные ямы. 
Вскоре после этих публичных заявлений 
Чечко погиб при очень странных обстоя-
тельствах.  

Белорусские правоохранительные ор-
ганы постоянно фиксируют факты же-
стокости и насилия, вооружённого вы-
теснения мигрантов с сопредельных тер-
риторий. По словам организаторов фо-
товыставки, в европейских СМИ запре-
щено освещать гибель беженцев на поль-
ской границе.  

Дмитрий ТИХОНОВ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Смоленск. 
 

q В залах фотовыставки.  
q Один из снимков (фото БЕЛТА).

Реальный европейский гуманизм
В Смоленске, в культурно-досу-

говом центре «Губернский», от-
крылась белорусская фотовыстав-
ка «Граница между жизнью и 
смертью», организованная при под-
держке БЕЛТА и международного 
благотворительного фонда им.  
Э. Чечко. Экспозиция посвящена 
уничтожению в современной Поль-
ше безоружных беженцев из стран 
Ближнего Востока и Африки. Ранее 
показ этих жутких снимков прохо-
дил в разных городах Белоруссии.
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БЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

В школах с начала ново-
го учебного года откроют-
ся инженерные классы, со-
общил журналистам ми-
нистр образования Бело-
руссии Андрей Иванец, ин-
формирует БЕЛТА. 

 

И нтерес к инженерным 
профессиям сегодня 
снижается, заметил 

министр, в связи с чем мин-
обр принимает конкретные 
меры для решения этой про-
блемы. Разработана учебно-
программная документация, 
позволяющая с 1 сентября 
приступить к открытию ин-
женерных классов. Програм-
му разрабатывал ведущий 
технический университет 
республики — БНТУ, который 
определён координатором 
этой работы, но её будут про-
водить все вузы техническо-
го профиля в тесном взаимо-
действии с главными управ-
лениями по образованию. 

«Мы уверены в поддержке 
профильных министерств при 
проведении этой работы, по-

тому что это подготовка кад-
ров под их потребности», — 
заметил А. Иванец. 

Он подчеркнул, что разрабо-
танные уникальные межпред-
метные учебные программы 
объединяют такие дисципли-
ны, как физика, математика, 
география, биология, химия, 
информатика, и добавил: «Мы 
полагаем, что тот положитель-
ный эффект, который получен 
от введения педагогических 
классов пять лет назад, в сред-
несрочной перспективе будет 
возможен и при формировании 
инженерных классов». 

По словам министра, при 
подготовке ребят будет реа-
лизована связка «школа — 
университет — предприятие». 
Каждый технический вуз име-
ет теснейшие кооперацион-
ные связи с реальным секто-
ром экономики. Это совмест-
ные кафедры, подготовка дип-
ломных, курсовых работ. Важ-
но то, что обучающиеся в ин-
женерном классе станут при-
ходить на промышленные 
предприятия, видеть своё по-
тенциальное рабочее место и 
в будущем при поступлении в 
вуз делать выбор в пользу ин-
женерной профессии.

Откроются инженерные классы

П редседатель Гомельско-
го обкома отраслевого 
профсоюза Михаил Жу-

кевич подчеркнул значимость 
поддержки молодёжи: «Дать 
стимул и поддержать талант-
ливых и активных ребят в их 
развитии — добрая традиция 
нашего профсоюза. Уже сейчас 

их имена с гордостью звучат 
на уровне области и респуб-
лики. Уверен, что самые целе-
устремлённые и трудолюби-
вые достигнут высот на вы-
бранном пути». 

Кандидатуры стипендиатов 
представили и профкомы 
средних специальных учеб-

ных учреждений. В отрасле-
вом профсоюзе изучили до-
стижения и потенциал ребят, 
назначив им персональные 
стипендии. 

Так, за высокие достижения 
в учёбе и общественной жизни 
по итогам 2022/23 учебного 
года с 1 сентября стипендия 
присуждена учащемуся 4-го 
курса отделения «Инструмен-
ты народного оркестра» Мо-
зырского государственного 
музыкального колледжа Ива-
ну Дяченко. Талантливый бая-

нист представляет райцентр, 
область и страну на престиж-
ных республиканских и меж-
дународных конкурсах, завоё-
вывая призовые места. 

В числе стипендиатов — уча-
щаяся 3-го курса Гомельского 
государственного художе-
ственного колледжа Ольга Че-
редник. Девушка учится на 
специальности «живопись». В 
тройке лучших также и пред-
ставительница спортивного 
профиля: Мария Демочко 
учится в училище олимпий-

ского резерва по специально-
сти «спортивно-педагогиче-
ская деятельность (плавание)». 

Как рассказала заведующая 
орготделом Гомельской област- 
ной организации Белорусско-
го профсоюза работников 
культуры, информации, спор-
та и туризма Алла Федоренко, 
ежегодно с 2009 года учреж-
дается по 3—4 стипендии. Та-
кое поощрение предусматри-
вает ежемесячные выплаты в 
течение учебного года — с сен-
тября по июнь.

Активных ребят поддержал профсоюз
Гомельской областной организацией Белорусского 

профсоюза работников культуры, информации, спор-
та и туризма принято решение о выделении персо-
нальных стипендий учащимся профильных учебных 
учреждений региона, сообщает БЕЛТА.

Маски сорваны 
 

Зачем Польше резолюция  
об иностранном вмешательстве

Польский сейм 17 августа проголосовал 
за резолюцию об иностранном вмешатель-
стве в избирательный процесс. В докумен-
те говорится, что подобное вмешатель-
ство будет рассматриваться как акт, 
враждебный польскому государству. При-
мечательно, что у резолюции есть и кон-
кретный адресат. И это не Минск и не 
Москва, которых Варшава при каждом 
удобном случае называет врагами. На сей 
раз угроза польской государственности по-
добралась с «демократического» Запада. 

 
Из «образцов европейскости»  

в узурпаторы 
«Республика Польша считает любое иностран-

ное вмешательство в избирательный процесс в 
стране актом, враждебным польскому государст-
ву, и будет решительно бороться с ним», — гово-
рится в тексте документа. 

Инициатором резолюции стала правящая пар-
тия «Право и справедливость» (ПиС) Ярослава 
Качиньского. Во время голосования в сейме её 
поддержали 234 депутата, 175 выступили против, 
10 воздержались. 

В документе говорится, что с 2015 года поль-
ское правительство подвергается постоянным 
атакам со стороны групп, доминирующих на по-
литической арене Евросоюза. Также авторы до-
кумента напоминают, что, согласно Конституции 
Польши, высшая власть в стране принадлежит 
народу, а понятие народа «включает в себя граж-
дан Республики Польша — их и только их». По-
этому лишь польские граждане имеют право 
выбирать представителей органов власти. 

«Мы считаем воинственный язык, звучащий в 
заявлениях политиков, позиционирующих себя 
образцом европейскости, и их узурпаторское 
стремление сформировать политическое поле в 
Польше… неприемлемым вмешательством в из-
бирательный процесс, которое противоречит ев-
ропейским ценностям, принципам демократии 
и национального суверенитета», — говорится в 
резолюции. 

Также в документе упоминается о «чертах то-
талитарных систем» с явным намёком в сторону 
ЕС. Отдельно досталось Германии. В частности, 
в резолюции упоминается, что демократический 
строй в этой стране «был установлен союзника-
ми в результате поражения Германии во Второй 
мировой войне, развязанной Германией». По-
этому её политики «не имеют права читать лек-
ции другим на тему демократии». 

 
Защитить Европу от ПиС 

Адресатом польской резолюции стал немец-
кий политик и глава ведущей фракции Европар-
ламента — Европейской народной партии (ЕНП) 
— Манфред Вебер. 

Отношения ПиС и Вебера не ладятся уже давно. 
В 2016 году во время парламентского кризиса в 
Польше немецкий политик призывал польские 
власти соблюдать демократические принципы ЕС. 
В 2021-м Вебер предупреждал о возможном выхо-
де Польши из состава Евросоюза на фоне спора 
Брюсселя и Варшавы о приоритете европейского 
права над национальным. И вот теперь он дал ин-
тервью государственному германскому телеканалу 
ZDF, в котором открыто назвал польскую ПиС 
противником и призвал с ней бороться. 

Следует отметить, что «Право и справедли-
вость» — не единственная европейская партия, 
которая подверглась резкой критике со стороны 
главы ЕНП. В веберовскую «ось зла» также попали 
немецкая «Альтернатива для Германии» и фран-
цузское «Национальное объединение» во главе с 
Марин Лё Пен. Все три партии, по словам Вебера, 
представляют угрозу, и от них необходимо за-
щищать Европейский союз. 

Вебер указал, что каждая партия должна при-
знавать верховенство закона. Однако предста-
вители правящей партии в Польше системати-
чески нарушают законы и попирают свободу 
СМИ. Немецкий политик также назвал ПиС про-
тивником. «Мы будем с ними бороться», — по-
обещал глава ЕНП. 

Кроме того, недавно Вебер дал интервью не-
мецкой газете «Франкфуртер альгемайне цай-
тунг». Он, в частности, заявил, что ЕНП — един-
ственная сила, которая «может заменить ПиС в 
Польше и вернуть страну в Европу». 

А между тем ЕНП включает в себя «Граждан-
скую коалицию» во главе с польским оппози-
ционером Дональдом Туском. Именно коалиция 

считается главным конкурентом ПиС на пред-
стоящих парламентских выборах, которые со-
стоятся в Польше в середине октября. Поэтому 
под силой, способной заменить ПиС, Вебер, оче-
видно, подразумевает партию Туска. 

 
Маски сорваны 

Заявления Вебера вызвали шквал эмоций в 
польском правительстве. 

«Он назвал нас своими врагами. Достаточно!» 
— восклицал премьер-министр Польши Матеуш 
Моравецкий. При этом он отметил, что речь 
идёт не просто о Вебере, а о стремлении Герма-
нии напрямую вмешаться в польские выборы. 

В итоге Моравецкий вызвал Вебера на теледу-
эль. И даже выбрал дату — 2 октября — незадолго 
до парламентских выборов. Однако Вебер отве-
тил отказом. «Нет, мы держимся от этого по-
дальше», — заявили в офисе политика. 

Тему немецкого вмешательства поддержал де-
путат сейма от ПиС Рафал Бохенек. «Маски сорва-
ны. Германия официально хочет вмешаться в де-
мократический процесс в Польше, поддержав Тус-
ка и «Гражданскую коалицию». Хочет помешать 
свободному выбору поляков. Мы будем защищать 
Польшу!» — написал депутат в соцсети, сопроводив 
сообщение хештегом «Туск — помощник Вебера». 

Этот же хештег использовала министр климата 
и окружающей среды Польши Анна Москва. 
«Гражданская коалиция» слушает указания из 
Берлина, что наглядно показал нам Манфред 
Вебер», — написала она в соцсети. 

Польский депутат Радослав Фогель заявил, 
что «в очередной раз политики Европейской на-
родной партии и представители Германии в 
этом органе пытаются наставлять поляков и 
влиять на избирательный процесс в Польше». 
При этом он отмечает: дело вовсе не в том, что 
политик какой-то фракции говорит, кого он 
поддерживает. В данной ситуации Вебер за-
являет, что ЕНП будет с кем-то воевать. «Это пе-
ресечение границ, и польский сейм не может со-
гласиться с этим», — заявил Фогель. 

Однако не все в польском сейме поддержи-
вают резолюцию. Одним из противников яв-
ляется депутат Мачей Конечный от партии «Ле-
вица разем» («Левые вместе»). По его мнению, 
это всего лишь «глупая попытка отвлечь внима-
ние поляков от реальных проблем, от высоких 
цен, жилищного кризиса, проблем с образова-
нием и здравоохранением». 

Депутат Славомир Нитрас от «Гражданской 
коалиции» назвал резолюцию ПиС позорной. 
«Это решение — просто позор. Эта резолюция — 
результат заявления какого-то политика в ка-
ком-то интервью… Вы пытаетесь использовать 
сейм в своей избирательной кампании», — за-
явил депутат, обращаясь к представителям ПиС. 

Примечательно, что немецкий политик в от-
ношении ПиС употребил слово «противник». 
Однако польские чиновники упорно используют 
слово «враг». На такую подмену понятий обра-
тило внимание польское интернет-издание «Ин-
териа». За разъяснениями журналисты обрати-
лись к представителю ПиС Рафалу Бохенеку. 

«Слова и риторика Вебера очень резки, редко 
в международных отношениях делаются такие 
заявления союзникам... Каждое из его заявлений 
скандально и демонстрирует, что немецкие по-
литики раздвигают границы в своей риторике. 
Они использовали все свои ресурсы, чтобы ру-
ками Туска бороться с законно, демократически 
избранным правительством в Польше», — отве-
тил Бохенек. 

Желание Вебера поддержать своих союзников 
на польских выборах вполне понятно. Польша 
прослыла в Европе злостным нарушителем пра-
вил, от чего в Брюсселе уже порядком устали. 
Поэтому смена ПиС на «Гражданскую коалицию» 
позволила бы европейским властям упрочить 
контроль на востоке ЕС. 

Однако выпад Вебера в действительности стал 
предвыборным подарком для ПиС. Выстраивая 
свою политику на факторе страха, «писовцы» 
умело продвигают нарратив — вокруг враги, но 
власти держат ситуацию под контролем. И чтобы 
народ не уставал от одной и той же картинки, 
враги периодически тасуются. То Россия чем-то 
угрожает, то Республика Беларусь, то мигранты, 
то воздушные шары, то европейские законы. А 
сейчас лепится ещё один враг — в лице Германии. 

Поможет ли атмосфера ненависти и страха 
партии Качиньского выиграть выборы? Вполне 
возможно. Поможет ли это польскому народу? 
Однозначно нет. 

Вита ХАНАТАЕВА. 
БЕЛТА.

Отмечается, что в 
нынешнем году 
в Великобрита-

нии наблюдается рост 
количества семей, ко-
торые не могут позво-
лить себе товары пер-
вой необходимости, включая 
продукты питания. Также мно-
гие домохозяйства не в состоя-
нии оплачивать коммунальные 
услуги, они обходятся без отоп-
ления или стирки из-за значи-
тельных затрат на это. В итоге 
детям не обеспечивается эле-
ментарный уровень гигиены и 
благополучия. 

По данным организации, из 
200 тыс. детей, которым она 
помогает, 60% живут в нищете. 
Этот показатель вырос на 15% 
по сравнению с прошлым го-
дом. Таким образом, в нищете 
проживают не менее 120 тыс. 
британских детей. 

«Наш отчёт демонстрирует 
катастрофические последствия 

пандемии и кризиса стоимости 
жизни, которые означают: всё 
больше и больше детей вынуж-
дены практически голодать», — 
заявил генеральный директор 
Buttle UK Джозеф Хоус. Он до-
бавил, что увеличение числа 
детей и молодых людей, живу-
щих в нищете, «вызывает серь-
ёзное беспокойство». 

В отчёте также указывается, 
что среди семей, которых под-
держивает Buttle UK, 57% не 
могут позволить себе полно-
ценное питание, 58% не в со-
стоянии оплатить газ и элек-
тричество, у 63% нет основной 
мебели (кроватей, диванов и 
др.) и бытовой техники, 65% не 
имеют возможности позволить 

себе необходимое для учёбы 
или работы компьютерное обо-
рудование. 

Кроме того, 64% детей стал-
киваются с домашним наси-
лием, а 55% — остаются фак-
тически безнадзорными. На 
фоне тяжёлых условий, в ко-
торых вынуждены жить се-
мьи, растёт и без того высокий 
уровень психических рас-
стройств. 

«Психические расстройства 
не лечатся в достаточной сте-
пени или на ранней стадии, 
чтобы предотвратить долго-
срочные последствия. Семьи 
чувствуют себя брошенными, и 
проблемы обостряются», — го-
ворится в статье в заключение.

Туманный Альбион  
не может прокормить 

своих детейВ Великобрита-
нии существенно 
увеличилось число 
детей, живущих в 
нищете. Это про-
исходит на фоне 
продолжающегося 
в стране кризиса 
стоимости жизни, 
говорится, как со-
общает БЕЛТА, в 
материале, опуб-
ликованном на сай-
те британской 
благотворитель-
ной организации 
Buttle UK.

Латвийские власти намере-
ны построить завод по про-
изводству боеприпасов и другой 
продукции военного назначения 
для нужд НАТО, заявила ми-
нистр обороны республики 
Инара Мурниеце. 

«Рассматривается вопрос о созда-
нии государственного акционер-

ного общества, — цитирует её агент-
ство LETA, — задачей которого было 
бы производство продукции военного 
назначения. Её можно было бы ис-
пользовать не только для снабжения 

собственных вооружённых сил, но и 
для помощи другим государствам — 
членам НАТО». 

Соответствующее решение было 
принято по итогам встречи главы мин-
обороны с президентом Латвии Эдга-
ром Ринкевичем на фоне того, что 
«вооружение и системы вооружения 
стали дефицитом во всëм мире». 

«Мы должны иметь возможность са-
ми производить то, что критически 
необходимо, в том числе боеприпасы. 

Как ожидается, в течение 
месяца правительство 
рассмотрит документы, 
которые укрепят воен-
ную промышленность 
Латвии», — подчеркнула 
И. Мурниеце. 

Ранее, как информиру-
ет интернет-портал RuBaltic.Ru, 
премьер-министр Польши Матеуш 
Моравецкий заявлял, что власти стра-
ны готовы разместить на своей терри-

тории производство боеприпасов с 
обеднённым ураном для американ-
ских танков Abrams. 

Фото rbc.ru

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Энергетическая отрасль 
Узбекистана теперь будет 
работать в режиме чрез-

вычайной ситуации. Такое ре-
шение было принято по итогам 
совещания с участием прези-
дента Шавката Мирзиёева. Гла-
ва республики выразил недо-
вольство исполнением планов 
экономии электроэнергии и га-
за, принятых в апреле. «За по-
следние месяцы в регионах не-
законно было использовано 160 
миллионов кВт-ч электроэнер-
гии и 290 миллионов кубомет-
ров газа, — заявил он. — Гене-
ральной прокуратуре и энерге-
тической инспекции предо-
ставлены большие полномочия 
и ресурсы, но они занимаются 
последствиями, а не предотвра-
щением убытков».  

Предупредив чиновников об 
ответственности, Мирзиёев по-
ручил перевести энергетику на 
чрезвычайный режим работы. 
Среди прочего, поставлены за-
дачи увеличения добычи газа и 
выработки электроэнергии, по-
вышения запасов в подземных 
газохранилищах, проведения 
ремонта электросетей и транс-
форматоров. Также президент 
дал задание ускорить внедре-
ние возобновляемых источни-
ков энергии.  

Как уже сообщала «Правда» 
(см. номер от 10 августа с.г.), к 
аналогичным мерам прибегли 
власти Киргизии. До конца 2026 
года здесь также будет действо-
вать чрезвычайная ситуация, 
призванная свести на нет по-
следствия дефицита электро-
энергии в условиях роста по-
требления.  

Различные шаги, пусть и не 
такие радикальные, предприни-
мают в преддверии осенне-зим-
него периода власти других рес-
публик региона. Это связано с 
невиданным по глубине кризи-
сом в энергетической сфере, 
ударившим по миллионам жи-
телей. Узбекистан минувшей зи-
мой пережил масштабные от-
ключения света и природного 
газа. Серия аварий на тепло-
электроцентралях и других объ-
ектах энергетической инфра-
структуры произошла в Казах-

стане. Ко всё возрастающим за-
купкам электричества вынуж-
дена прибегать Киргизия, где 
уровень воды в питающих круп-
нейшие ГЭС водохранилища 
приближается к критической от-
метке. Веерные отключения 
возобновились в Таджикистане. 

Внешние проявления про-
блемы в каждой из республик 
различны, но корень один — 
исчерпание потенциала, остав-
шегося в наследство от Совет-
ского Союза. О его колоссаль-
ности говорит хотя бы тот факт, 
что новые режимы паразити-
руют на нём, фактически ниче-
го нового не создавая, уже боль-
ше тридцати лет. Но дело не 
ограничилось преступным без-
действием. Энергетику добива-
ли и вполне осознанными ша-
гами вроде уничтожения объ-
единённой энергетической си-
стемы Средней Азии. Комби-
нирование работы тепловых 
электростанций в Узбекистане, 
Туркмении и Казахстане и ГЭС 
в Киргизии и Таджикистане 
позволяло балансировать се-
зонные колебания спроса на 
электроэнергию и потребности 
в воде для ирригации.  

После выхода Туркмении и 
Таджикистана система функ-
ционировала в урезанном виде 
и без прежней эффективности. 
И хотя обострение кризиса на-
стоятельно диктует необходи-
мость её восстановления, про-
цесс продвигается очень мед-
ленно. Выразив несколько лет 
назад желание вернуться в 
«энергокольцо», Таджикистан 
планировал завершить процесс 
к весне нынешнего года. Одна-
ко сделать это не удалось. Если 
западные районы страны под-
ключились к системе в августе, 
то присоединение Согдийской 
области отложено до следую-
щего года.  

Не всё гладко и в отношениях 
между другими участниками. 
Когда в январе 2022 года в Ка-
захстане, Узбекистане и Кирги-
зии произошло синхронное от-
ключение электроэнергии, сто-
роны принялись обвинять в 
случившемся друг друга. Про-
буксовывает и проект строи-

тельства Камбаратинской ГЭС-1 
в Киргизии. Строительство 
станции, которая должна была 
стать одной из крупнейших в 
регионе и сделать ещё более 
продуктивной объединённую 
энергосистему, остановилось 
из-за разрушения СССР. В на-
чале этого года представители 
Киргизии, Казахстана и Узбе-
кистана приняли дорожную 
карту по совместной реализа-
ции проекта. Однако перспек-
тивы задумки пока остаются 
туманными. Главная проблема 
— отсутствие источников фи-
нансирования строительства 
ГЭС, чья стоимость оценивается 
в 4—5 миллиардов долларов.  

Успешную кооперацию рес-
публик подрывают и регулярно 
возникающие противоречия. В 
августе Киргизия прекратила 
подачу поливной воды Казах-
стану, объяснив это исчерпа-
нием водохранилищ. После 
этого Астана ужесточила режим 
пересечения границы. В резуль-
тате у пунктов пропуска застря-
ли сотни большегрузных авто-
мобилей. По требованию Биш-
кека для изучения ситуации 
прибыла делегация Евразий-
ской экономической комиссии, 
но трудности продолжались и 
после этого. Также Астана вы-
разила недовольство обнародо-
ванными властями Киргизии 
планами по запуску 11 гидро-
электростанций в 2024 году. В 
министерстве энергетики Ка-
захстана потребовали, чтобы 
Бишкек согласовывал подоб-
ные проекты с соседями. 

Наконец, работа объединён-
ной энергосистемы в советское 
время включала ещё один не-
маловажный пункт — поставки 
природного газа и угля из бога-
тых этими ресурсами Узбеки-
стана, Туркмении и Казахстана 
в Киргизию и Таджикистан. 
Двум последним республикам 
это позволяло накапливать во-
ду в зимний период и оптими-
зировать работу ГЭС. Переход 
на рыночные рельсы перечерк-
нул налаженную схему. Нефте-
добывающие страны сочли бо-
лее выгодным экспорт сырья в 
дальнее зарубежье, и попытки 
восстановить старые связи пока 
оканчиваются неудачей.  

Дальше разговоров не идут, 
как правило, и планы перехода 
к альтернативным источникам 
энергии. Единственная в регио-
не атомная электростанция в 
казахстанском городе Актау 
(бывший Шевченко) была за-

крыта в 1999 году по соглаше-
нию с США. Совсем недавно, 
правда, руководство республи-
ки в очередной раз заявило о 
нацеленности на строительство 
АЭС. Наиболее предпочтитель-
ным местом размещения стан-
ции назван район села Улькен в 
Алма-Атинской области. Также 
власти опубликовали шорт-лист 
претендентов на поставку ядер-
ных технологий. Это китайская 
компания CNNC, южнокорей-
ская KHNP, французская EDF и 
российский «Росатом».  

Медленно продвигается и 
проект создания АЭС в Узбеки-
стане, хотя ещё в 2018 году меж-
ду Москвой и Ташкентом было 
подписано соответствующее со-
глашение. Этим пользуются 
конкуренты «Росатома». Во вре-
мя недавнего визита в респуб-
лику делегации из Парижа гости 
предложили узбекской стороне 
использовать французские ре-
акторы нового поколения. 

Зато в вопросе повышения 
тарифов власти центральноази-
атских республик не проявляют 
никакой нерешительности. 
Оплачивать провалы чиновни-
ков жители должны из своих 
карманов. В Киргизии цены на 
свет в мае выросли на треть, на 
25 процентов с 1 июня подоро-
жало электричество в Казахста-
не. На 17 процентов увеличи-
лись тарифы в Таджикистане. 
Все эти цифры превышают по-
казатели инфляции, не говоря 
уже о росте доходов населения.  

То, что «элиты» рассматри-
вают энергетику в качестве кор-
мушки, доказывают и непре-
кращающиеся реформы. Почти 
во всех республиках единые го-
сударственные компании раз-
делены на многочисленные ак-
ционерные общества. Напри-
мер, в Узбекистане на смену 
«Узбекэнерго» пришли АО «Теп-
ловые электрические сети», АО 
«Национальные электрические 
сети» и АО «Региональные элек-
трические сети». В Киргизии 
численность таких акционер-
ных «осколков» и вовсе при-
близилась к десяти. Всё громче 
и чаще говорится о полной при-
ватизации энергетической от-
расли. На прошедшем недавно 
международном конгрессе 
«Гидроэнергетика. Центральная 
Азия и Каспий» в Казахстане 
представитель международного 
финансового центра «Астана» 
Айдар Казыбаев заявил, что 
проблемы с энергоснабжением 
региона может решить только 
частный сектор. По его словам, 
предпринимателям намного 
легче договориться о распреде-
лении водно-энергетических 
ресурсов, чем властям. Если это 
произойдёт, для региона окон-
чательно наступят «тёмные вре-
мена». 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

От «энергокольца»  
к «энергопетле» 

 
Как свет в Центральной Азии становится роскошью

Израсходовав значительную часть созданного 
в советскую эпоху «запаса прочности», энерге-
тика центральноазиатских республик скатыва-
ется в глубокий кризис. Принимаемые властями 
полумеры лишь латают дыры, в то время как ре-
шить проблему могут только согласованные ша-
ги и разрыв с либеральными рецептами.

Боеприпасы для НАТО

ЛИБРЕВИЛЬ. Военные Габо-
на объявили об отмене резуль-
татов президентских выборов, 
роспуске органов власти и за-
крытии границ. В телеобраще-
нии к нации представители ар-
мии центральноафриканского 
государства заявили о намере-
нии покончить с действующим в 
стране режимом. 30 августа ста-
ло известно, что действующий 
президент 64-летний Али Бонго 
Ондимба переизбран на пост 
главы государства, набрав 
64,2%. Впервые политик встал у 
руля страны в 2009 году, после 
смерти его отца Омара Бонго 
Ондимбы, правившего Габоном, 
бывшей колонией Франции, бо-
лее 40 лет. Сейчас в республике 
приостановлено вещание фран-
цузской радиостанции RFI и те-
леканала «Франс 24», введён 
комендантский час и временно 
заблокирован доступ в интернет.  

 
БУДАПЕШТ. Венгрия и Сер-

бия будут рассматривать пося-
гательства на используемые ими 
маршруты получения российско-
го газа как повод для войны, за-
явил венгерский премьер-ми-
нистр Виктор Орбан в интервью 
известному американскому те-
лежурналисту Такеру Карлсону. 
Политик отметил, что такая ри-
торика связана с подрывом тру-
бопровода «Северный поток», и 
призвал отказаться от подобных 
замыслов в «южном коридоре», 
по которому «голубое топливо» 
из РФ поступает Турции, Болга-
рии, Сербии и Венгрии. 

 
ДЮСССЕЛЬДОРФ. Немец-

кий танкостроительный концерн 
«Рейнметалл» понёс ущерб из-
за потерь на Украине и между-
народной конкуренции. Имидж 
компании, чья продукция на про-
тяжении десятилетий была вос-
требована во всём мире, испор-
тила отправка киевскому режи-
му танков «Леопард 2», не су-
мевших достойно проявить себя 
на поле боя. Кроме того, возрос-
ло соперничество на междуна-
родном рынке. В частности, про-
изводители Южной Кореи заре-
комендовали себя как постав-
щики качественной техники, ко-
торую способны делать быстро 
и в больших объёмах. 

 
ДРЕЗДЕН. Премьер-министр 

германской федеральной земли 
Саксония Михаэль Кречмер при-
звал отремонтировать взорван-
ный в Балтийском море газо-
провод «Северный поток», пока 
его не разрушила коррозия. 
«Восстановить эту инфраструк-
туру жизненно важно, поскольку 
она сможет обеспечить нас энер-
гией на пять-десять лет», — объ-
яснил политик, подчеркнув, что 
ремонт трубопровода является 
вопросом здравого смысла.  

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ
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Российской Федерации 

ИИммееннаа  вв  ииссттооррииии

Н о последнее, к 
счастью, не относится 
к герою нашей сего-

дняшней публикации. Более 
того, его имя и воинская сла-
ва широко известны не толь-
ко в нашей стране, но и за её 
рубежами. Разработанные 
им стратегия и тактика ата-
кующих операций по сей 
день преподаются в военных 
академиях, его боевые по-
двиги увековечены и в 
школьных учебниках. В его 
честь воздвигнуты и памят-
ники, самый известный из 
которых был установлен в 
ноябре 2007 года в Санкт-
Петербурге. Речь идёт о вы-
дающемся российском и со-
ветском военачальнике, ге-
рое Первой мировой войны 
генерале Алексее Брусилове, 
которого многие современ-
ники ставили в один ряд с 
такими выдающимися пол-
ководцами, как великий Су-
воров, победитель Наполео-
на Кутузов, освободитель 
Болгарии Скобелев…  

В эти дни в России отме-
чается 170-летие со дня рож-
дения Алексея Алексеевича 
Брусилова. Его военные за-
слуги действительно обще-
известны. В истории войн 
найдётся не много стратеги-
ческих операций, названных 
по имени полководца, и од-
на из них — Брусиловский 
прорыв. При этом он стал 
самым авторитетным из 
царских генералов, пере-
шедших на службу Совет-
ской власти. С учётом всех 
поворотов его судьбы весьма 
интересно проследить, как 
складывался жизненный 
путь знаменитого генерала. 

Алексей Брусилов родился 
19 (31) августа 1853 года в 
семье потомственного воен-
ного. Ему едва исполнилось 
6 лет, когда умер отец — ге-
нерал-лейтенант, начальник 
военно-судебной службы на 
Кавказе. Алексея и двух его 
братьев взял на воспитание 
дядя — военный инженер Га-
гемайстер, служивший в Ку-
таиси. «Самыми яркими впе-
чатлениями моей юности 
были, несомненно, рассказы 
о героях Кавказской войны. 
Многие из них в то время 
ещё жили и бывали в гостях 
у моих родных», — вспоми-
нал впоследствии Брусилов. 
Уже тогда он принял реше-
ние пойти по «семейной сте-
зе» — стать военным 

В 1867 году, успешно вы-
держав экзамены, Алексей 
был зачислен сразу в чет-
вёртый класс Пажеского кор-
пуса — самого привилегиро-
ванного военного учебного 
заведения России. По окон-
чании корпуса он не рискнул 
выходить в гвардию из-за 
недостатка средств, а полу-
чил назначение в 15-й Твер-
ской драгунский полк. Так с 
августа 1872 года началась 
для корнета Брусилова во-
енная служба. 

 

П ервым серьёзным ис-
пытанием офицер-
ской зрелости стала 

для него Русско-турецкая 
война 1877—1878 годов, на 
которой тверские драгуны 
оказались в авангарде рус-
ских войск. Будущий полко-
водец сполна познал тяжё-
лые бои в обороне и ярост-
ный штурм крепостей, стре-
мительные кавалерийские 
атаки и щемящую горечь 
прощания с погибшими 
друзьями. За семь месяцев 
войны он заслужил три бое-
вых ордена и был произве-
дён в штабс-ротмистры (со-
ответствует современному 
капитану). 

В 1881 году Брусилов при-
ехал в Петербург. Как один 
из лучших наездников в 
полку, он завоевал право по-
ступить в Петербургскую 
офицерскую кавалерийскую 
школу. Два года напряжён-
ной учёбы пролетели неза-
метно, и в послужном спис-
ке появилась очередная за-
пись: «Окончил курс наук 
отдела эскадронных и со-
тенных командиров по раз-
ряду «отличных». Но с кава-
лерийской школой ротмистр 
Брусилов расстался не ско-
ро. В августе 1883 года он 
был зачислен в неё адъю-
тантом и на четверть века 
связал с ней свою судьбу. За 
эти годы он стал генерал-
майором, начальником шко-
лы, создал свою систему 
подготовки кавалеристов, 
завоевал широкую извест-

ность и уважение в армии. 
Руководимая им школа ста-
ла признанным центром 
подготовки старших офице-
ров для кавалерии. 

В 1906 году последовало 
неожиданное и почётное 
назначение начальником  
2-й гвардейской кавалерий-
ской дивизии, в состав ко-
торой входили полки, про-
славившиеся в истории рус-
ской армии ещё со времён 
сражений с Наполеоном. Но 
старая слава, считал Бруси-
лов, хороша лишь для пара-
дов. С учётом печальных 
итогов Русско-японской 
войны он серьёзно занялся 
боевой подготовкой подчи-
нённых. Сделав вывод, что 
«современный бой требует 
от каждого офицера широ-
кого кругозора и способно-
сти самостоятельно, без 
подсказки принимать 
собственное решение», он 
особое внимание уделил обу-
чению командиров. 

Анализируя итоги той 
войны, он выдвинул смелую 
идею создания кавалерий-
ских корпусов и армий. Но в 

полной мере его мысли были 
воплощены уже только при 
Советской власти — в годы 
Гражданской войны, пройдя 
проверку в стремительных 
рейдах конных армий Бу-
дённого и Думенко. 

При этом по светским 
меркам карьера Брусилова 
складывалась успешно. Он 
был произведён в генерал-
лейтенанты, стал вхож в цар-
ский дворец. Но Алексея 
Алексеевича тяготила служ-
ба в душной атмосфере сто-
личных и дворцовых интриг. 
Он принял решение оста-
вить гвардию (случай по тем 
временам очень редкий) и в 
1909 году был переведён в 
Варшавский округ команди-
ром 14-го армейского кор-
пуса. Корпус стоял под Люб-
лином у границы с Австро-
Венгрией, но к потенциаль-

ным боевым действиям го-
тов был очень слабо. «Я с 
грустью убедился, — писал 
Брусилов, — что многие гос-
пода офицеры в техниче-
ском отношении крайне не-
достаточно подготовлены. В 
пехотных частях тактиче-
ские занятия велись сжато, а 
отчасти неумело». Усиленная 
боевая подготовка, органи-
зованная и жёстко контро-
лируемая Брусиловым, дала 
свои плоды. Уже через год 
корпус заметно выделялся 
по уровню боевой готовно-
сти среди остальных войск 
округа. 

Весной 1912 года Брусилов 
был назначен помощником 
командующего войсками 
Варшавского округа. Гене-
рал-губернатор Скалон и его 
окружение встретили на-
значение Алексея Алексе-
евича очень настороженно. 
А он, человек по натуре де-
ликатный и сдержанный, не 
скрывал своего отношения к 
процветавшим в округе стя-
жательству и взяточниче-
ству. В итоге Брусилов на-
правил соответствующий 

рапорт обо всём этом воен-
ному министру. Однако вы-
яснилось, что в Петербурге 
об этом прекрасно знали, но 
такая ситуация всех там 
устраивала. В результате вы-
сокое петербургское началь-
ство решило принять меры 
в отношении… самого авто-
ра рапорта. Однако Бруси-
лов, произведённый к этому 
времени в чин полного ге-
нерала (соответствует ны-
нешнему званию генерала 
армии), был слишком замет-
ной фигурой в войсках, ссо-
риться с ним не стали, а про-
сто перевели якобы по 
собственной просьбе в Киев-
ский округ командиром кор-
пуса. Это было очевидное 
понижение по службе, но 
Алексей Алексеевич принял 
его с радостью. Он снова 
окунулся в привычные 
командирские заботы. А «хо-
зяйство» ему досталось 
большое: 12-й армейский 
корпус состоял из 4 дивизий, 
бригады, нескольких отдель-
ных частей. 

 

Н о самую широкую из-
вестность Брусилову 
принесла Первая ми-

ровая война. Приняв коман-
дование 8-й армией, нахо-
дящейся на левом фланге 
русского фронта, он уже на 
исходе первой недели бое-
вых действий — 7 августа — 
начал наступление вглубь 
Галиции. Боевой порыв 8-й 
армии был поддержан всем 
Юго-Западным фронтом. 
Началась одна из крупней-
ших стратегических опера-
ций войны — Галицийская 
битва. За два месяца боевых 
действий русские войска 
освободили громадную тер-
риторию, взяли Львов, Га-
лич, Николаев и вышли к 
Карпатам. Австро-венгер-
ская армия потеряла более 
400 тысяч человек. Основ-
ной вклад в этот успех внес-
ла 8-я армия. Официальным 

признанием заслуг коман-
дующего армией стало на-
граждение генерала Бруси-
лова наиболее почитаемым 
боевым орденом — орденом 
Святого Георгия 4-й и 3-й 
степеней. За эти месяцы 
Брусилов окончательно сло-
жился как полководец, вы-
работал свой стиль руковод-
ства большими массами 
войск. 

В конце сентября для раз-
вития наступления на левом 
фланге фронта и взятия 
сильной крепости Пере-
мышль под командованием 
Брусилова создаётся Гали-
цийская группа в составе 
трёх армий. С ходу взять 
крепость не удалось, но, на-
дёжно блокировав её, войска 
Брусилова к зиме вышли к 
Карпатам и выбили против-
ника с перевалов. Зима 
1914—1915 гг. прошла в не-
прерывных боях. Противник 
стремился вытеснить рус-
ские войска из Карпат и де-
блокировать Перемышль. 
Брусилов, несмотря на от-
сутствие резервов и острую 
нехватку боеприпасов, по-

стоянно контратаковал по 
всему фронту. Именно в 
этих боях у него стали вы-
зревать основные принципы 
наступательных действий, 
блестяще воплощённых им 
впоследствии в знаменитом 
прорыве. 

К весне обстановка на 
фронте изменилась. Австро-
венгерские войска, усилен-
ные немецкими дивизиями, 
обошли левый фланг рус-
ских войск, армия Брусило-
ва была вынуждена оста-

вить предгорья Карпат и 
отойти к Днестру. В тяжё-
лых боях она пресекла все 
попытки противника про-
рваться к Перемышлю, и  
9 марта крепость сдалась 
русским. Это был крупный 
успех, которого союзные 
войска Антанты ещё не зна-
ли. В плен сдались 9 генера-
лов, 2500 офицеров, 120 ты-
сяч солдат, было захвачено 
более 900 орудий. 

К сожалению, больше 
крупных успехов в 1915 году 
русская армия не имела, и к 
лету войска отступали по 
всему фронту. Армия Бру-
силова вынуждена была 
оставить Галицию. К осени 
1915 года фронт стабилизи-
ровался, и зиму противники 
провели в позиционной обо-
роне, готовясь к новым 
боям. В марте 1916 года ге-
нерал-адъютант Брусилов 
был назначен главнокоман-
дующим Юго-Западным 
фронтом. 

План Ставки на 1916 год 
предусматривал нанесение 
главного удара силами За-
падного фронта на берлин-
ском стратегическом на-
правлении, армии Северно-
го и Юго-Западного фрон-
тов должны были наносить 
частные сковывающие уда-
ры. Но роль статиста в об-
щем наступлении Брусило-
ва не устраивала, и он начи-
нает готовить войска фрон-
та к решительным боям. Не 
располагая превосходством 
в силах, главком решил до-
биться успеха за счёт отхода 
от шаблонов и тщательной 
подготовки наступления. 
Главный удар наносила 8-я 
армия в направлении на 
Луцк, для этого привлека-
лись почти все резервы и 
артиллерия. Каждой армии 
и многим корпусам тоже 
определялись участки про-
рыва. Особую роль в проры-
ве обороны противника 
Брусилов отводил артилле-
рии. Он подчинил часть лёг-
ких батарей командирам 
пехотных полков первой ли-
нии. При проведении артил-
лерийской подготовки ввёл 
вместо огня по площадям 
огонь по конкретным це-
лям. Пехотную атаку плани-
ровал проводить волнами 
цепей, усилив их пулемёта-
ми при артиллерийском со-
провождении. Для завоева-
ния господства в воздухе 
сформировал фронтовую 
истребительную авиацион-
ную группу. 

22 мая Брусилов начал 
мощную артиллерийскую 
подготовку, вслед за ней в 
атаку пошла пехота. В тече-
ние первых трёх дней 
фронт на Луцком направле-
нии был прорван на протя-
жении 80 вёрст, наметился 
успех на участках прорыва 
ряда армий и корпусов. Ка-

залось бы, Ставка должна 
поддержать наметившийся 
оперативный успех. Но про-
изошло необъяснимое. На-
чало наступления Западно-
го фронта откладывают до 
4 июня, одновременно от-
казывая Брусилову в выде-
лении резервов и предпи-
сывая продолжать сковы-
вать противника «демон-
стративными боями». Толь-
ко через десять дней Став-
ка стала перебрасывать ре-
зервы на Юго-Западный 

фронт, предоставив ему 
право нанесения главного 
удара. Но время было уже 
упущено. Тяжёлые бои, то 
затухая, то разгораясь 
вновь, продолжались до 
сентября. В итоге без под-
держки соседей армии Бру-
силова разгромили австро-
венгерские и германские 
войска в Галиции и Букови-
не, нанеся им огромные по-
тери — до 1,5 миллиона че-
ловек, захватили около 600 
орудий, 1800 пулемётов, 
большие трофеи. 

Анализируя Луцкий про-
рыв Брусилова, названный 
впоследствии его именем, 
военные историки часто 
употребляют слово «впер-

вые». И действительно: 
впервые стратегическая на-
ступательная операция про-
водилась в условиях пози-
ционной войны; впервые 
глубоко эшелонированная 
оборона прорывалась одно-
временными дробящими 
ударами на ряде участков 
фронта; впервые были вы-
делены батареи сопровож-
дения пехоты и применено 
последовательное сосредо-
точение огня для поддерж-
ки атаки — такое перечис-

ление можно продолжать 
долго… 

Война продолжалась, но в 
стране назревали значитель-
ные перемены. Вслед за па-
дением самодержавия стре-
мительно пошёл процесс 
разложения армии. С конца 
мая 1917 года Брусилов два 
месяца исполнял обязанно-
сти верховного главноко-
мандующего, но остановить 
развал армии он уже не мог. 
Лучший русский генерал 
Первой мировой покинул 
фронт. 

 

О ставив армию, Бру-
силов поселился в 
Москве. После побе-

ды Великого Октября про-
должал жить в столице, не 
участвуя в политической и 
военной жизни страны. Но 
вскоре в ноябре был тяжело 
ранен осколками случайно 
попавшего в его дом снаря-
да и до июля 1918 года ле-
чился в госпитале. В этот 
период его скрытно посе-
щали представители Белого 
движения, стараясь при-
влечь заслуженного генера-
ла на свою сторону. Это не 
осталось незамеченным, и 
Брусилова арестовали со-
трудники ВЧК. Около двух 
месяцев он находился на 
кремлёвской гауптвахте, но 
был освобождён за отсут-
ствием доказательств связи 
с антисоветским движени-
ем. По иронии судьбы эту 
гауптвахту охраняли… сол-
даты австро-венгерской ар-
мии, взятые ранее в плен 
войсками Брусилова во вре-
мя знаменитого прорыва. 

Долгое время генерал Бру-
силов, тяжело переживав-
ший поражение России в 
Первой мировой, сторонил-
ся политики, держась вдали 
и от новой власти в России. 
Но всё изменилось в конце 
1919 года. Биографы генера-
ла выделяют две основные 
версии, по которым Алексей 
Брусилов принял решение о 
сотрудничестве с Советской 
властью и поддержке Крас-
ной Армии. 

Первая версия связана с 
трагической судьбой един-
ственного сына генерала — 
Алексея Брусилова-младше-
го. Он, как и многие дети 
военных, пошёл по стопам 
отца, воевал в Первую ми-
ровую, дослужился до зва-
ния штаб-ротмистра. В на-
чале 1919 года Брусилов-
младший вступил добро-
вольцем в Красную Армию, 

где командовал кавалерий-
ским полком в боях на юге 
России. В одном из сраже-
ний против элитных частей 
деникинцев — офицерских 
полков генерала Михаила 
Дроздовского — был ранен 
и попал в плен. Дроздов-
ский, отличавшийся не-
скрываемой злобой по от-
ношению к большевикам, 
особо ненавидел в их рядах 
так называемых предате-
лей-перебежчиков, каковы-
ми он считал бывших цар-

ских офицеров. Участь Бру-
силова-младшего в плену у 
«дроздовцев» была предре-
шена: несмотря на все из-
вестные белым боевые за-
слуги его отца, бывший 
штаб-ротмистр и красный 
командир Алексей Брусилов 
был расстрелян. Правда, 
часть биографов Брусилова 
придерживаются иной вер-
сии, гласящей, что Бруси-
лов-младший умер вскоре 
после попадания в деникин-
ский плен от тифа. А отец в 
любом случае не мог про-
стить белым его смерть. 

Вторая версия также впол-
не реалистична: к началу 
1920 года 67-летний, но ещё 
полный сил генерал Бруси-
лов понял, что не может 
оставаться в стороне от со-
бытий, происходящих на его 
Родине, которой он ещё в 
юности присягал как воен-
ный. И принял решение (в 
отличие от многих других 
генералов, уехавших в эмиг-
рацию) предоставить весь 
свой опыт и знания на служ-
бу новой власти, сотрудни-
чества с которой ранее сто-
ронился. 

Так, в 1920 году после на-
чала войны с Польшей Бру-
силов выступил с предложе-
нием организовать «совеща-
ние из людей боевого и жиз-
ненного опыта для подроб-
ного обсуждения настоящего 
положения России и наибо-
лее целесообразных мер для 
избавления от иностранного 
нашествия». Уже через не-
сколько дней приказом Рев-
военсовета Республики было 
образовано Особое совеща-
ние при Главкоме, председа-
телем которого назначили 
Брусилова. Вскоре в печати 
было опубликовано воззва-
ние «Ко всем бывшим офи-
церам, где бы они ни нахо-
дились». Первой под воззва-
нием стояла подпись А.А. 
Брусилова. На воззвание от-
кликнулось несколько тысяч 
бывших генералов и офице-
ров, которые вступили в 
Красную армию и были на-
правлены на Польский 
фронт. 

 

В  период боёв за Крым 
Брусилов написал воз-
звание к врангелев-

цам о прекращении сопро-
тивления, которое также не 
осталось без внимания ча-
сти белого офицерства. 
После взятия Красной Ар-
мией Крыма службу в Крас-
ной Армии Брусилов про-
должил. Он на протяжении 
нескольких лет после окон-
чания Гражданской войны 
читал лекции о наступа-
тельной стратегии и тактике 
в военной Академии РККА, 
одновременно был назна-
чен членом Военно-законо-
дательного совещания при 
РВС Республики, а также 
главным инспектором Глав-
ного управления конноза-
водства и коневодства 
РСФСР. Благодаря огромно-
му авторитету Брусилова в 
военной среде его охотно 
назначали и на другие 
должности, связанные с ка-
валерией. А когда Брусилов 
вышел в отставку, его оста-
вили в распоряжении РВС 
СССР «для особо важных по-
ручений». 

Умер Алексей Алексеевич 
Брусилов 17 марта 1926 года 
в Москве на 73-м году жизни 
от тяжёлой формы воспале-
ния лёгких. Он был похоро-
нен со всеми воинскими по-
честями на территории Но-
водевичьего монастыря. 
Имеются подтверждённые 
некоторыми печатными ис-
точниками факты, что уча-
ствовавшие в похоронах 
знаменитого генерала десят-
ки его сослуживцев ещё по 
Первой мировой войне опу-
стили в его могилу вслед за 
гробом и свои георгиевские 
кресты в знак особого ува-
жения к ушедшему из жизни 
командиру… 

Время всё расставляет по 
своим местам. Память о ге-
нерале Брусилове сохра-
няется и в современной Рос-
сии. И не вина его, а беда, 
что привыкший жить по за-
конам чести, он, будучи уже 
на склоне лет, не всегда и 
не во всём мог быстро разо-
браться в калейдоскопе как 
военной, так и мирной жиз-
ни. Но до самых последних 
дней с этим русским гене-
ралом оставались любовь к 
Родине, верность присяге и 
офицерскому долгу. 

 
Николай ПАРХИТЬКО, 

кандидат исторических наук,  
доцент.

Генерал Брусилов: трудный 
путь чести и славы

q Памятник А.А. Брусилову в Санкт-Петербурге.

«От героев былых времён 
 не осталось порой имён. 
Те, кто приняли  

смертный бой,  
стали просто землёй- 

 травой…» 
 
Эти грозные и торже-

ственные строки из пес-
ни, прозвучавшей в за-
мечательном советском 
художественном филь-
ме «Офицеры», извест-
ны каждому, кто хотя 
бы раз смотрел эту за-
хватывающую картину, 
посвящённую патрио-
тизму, офицерской че-
сти, настоящей воин-
ской дружбе. И действи-
тельно, за многовеко-
вую историю нашего 
Отечества, защищая его 
и совершая подвиги, 
сложили головы многие 
сотни тысяч настоящих 
героев, солдат и офице-
ров, имена которых так 
и остались неизвестны 
истории…

q Главнокомандующий армиями Юго-Западного фронта генерал-адъютант Алексей Алек-
сеевич Брусилов (сидит) с сыном Алексеем (второй справа) и офицерами штаба фронта. 
Фотография 1916 г.

Алексей БРУСИЛОВ.


